



BROCHURE D'ACTIVITÉ 2022

Réseau Hépatite C - Bruxelles

Service d'Accompagnement Mobile
de Promotion de l'Accès aux Soins

PRÉVENTION - RÉDUCTION DES RISQUES
DÉPISTAGE - ACCOMPAGNEMENT - SOINS
LIAISON - FORMATION



Un projet subsidié par la Commission Communautaire Française



“2030 AU BOUT DU DOIGT“

En octobre dernier, une partie de notre équipe s'est rendue à Glasgow pour présenter nos activités dans le cadre du congrès international INSHU dédié à la prise en charge de l'hépatite C (VHC) chez les usager-e-s de drogues. Nous y avons découvert de nombreux projets portés par des équipes qui, comme la nôtre, sont animées par l'objectif d'élimination du VHC fixé par l'OMS en 2030. Le constat est clair, le facteur limitant pour relever ce défi mondial n'est aujourd'hui plus médicamenteux, car les traitements sont très efficaces et disponibles, mais bien la difficulté de dépister les publics les plus éloignés des systèmes de soins et de faciliter l'accès aux soins à ces derniers.

À Bruxelles, nous pouvons compter sur un réseau de partenaires solide pour relever ce défi. Cette année offre de belles perspectives dans ce sens avec la mise en place de la fonction d'ambassadeur-riche hépatite C au sein des différentes structures accueillant des publics à risques. Aussi, un planning trimestriel partagé de nos permanences “point of care mobile” sur les différents sites partenaires permet aujourd'hui d'augmenter l'accessibilité au dépistage et à la mise au point, et favorise également une meilleure circulation des patient-e-s dans le secteur assuétudes bruxellois.

La formation continue des acteur-ric-e-s de première ligne est aussi un levier important que nous continuons à investir pour encourager le dépistage et la prévention auprès de leurs usager-e-s. Enfin, grâce au travail de la Coalition belge de lutte contre l'hépatite C, la démedicalisation du dépistage rapide VHC permettra prochainement d'intensifier le dépistage des populations à risques.

MOMENTS FORTS 2022

Participation au GT “Femmes* & genres et assuétudes”



Ce groupe de travail thématique est une initiative de travailleur-euse-s de terrain d'une dizaine d'associations, confronté.e.s dans leur pratique à des prises en charge particulièrement complexes de femmes* (ex-)usagères de drogues. Soutenu par la FEDITO BXL, ce GT a pour but d'établir des pistes pour améliorer l'accueil, l'accompagnement et l'orientation des usagères des services spécialisés. **En mai 2023, leurs réflexions ont abouti sur la publication d'une synthèse des constats de terrain et recommandations consultable sur le site web de la FEDITO BXL.**

Ouverture de la première SCMR à Bruxelles

GATE, c'est sous ce nom qu'ouvrirait au printemps 2022 la première salle de consommation à moindre risques (SCMR) de la capitale. Très attendu, ce dispositif d'accueil et d'accompagnement socio-sanitaire offre une alternative médicalisée aux consommations de drogues dans l'espace public. L'équipe du SAMPAS y réalise depuis son ouverture des permanences bi-mensuelles.



Mathieu rejoint le SAMPAS en tant que pair-aidant

En juillet 2022, l'asbl accueille un nouveau travailleur pour son service d'accompagnement. Il s'agit de Mathieu, qui nous a rejoint en tant que pair-aidant. Son engagement est l'aboutissement d'un travail institutionnel de plus de 2 ans autour de la pair-aidance afin de préparer son arrivée. **Pour en savoir plus sur la pair-aidance, découvrez l'interview croisée de Mathieu et de notre coordinatrice sur notre site web.**

Intensification de nos permanences en prison



En 2022, nous avons poursuivi les consultations d'hépatologie dans les différentes prisons bruxelloises. Cela reste un axe stratégique important étant donné l'enjeu de santé publique que représente l'hépatite C parmi la population de personnes détenues. L'année a été marquée par le déménagement de certains sites à Haaren, ce qui a ralenti les collaborations. Même si cette activité reste difficile et laborieuse du fait de l'organisation des soins intra-muros, celle-ci garde tout son sens car nos interventions permettent l'accès aux traitements à certain-e-s détenu-e-s qui sinon devraient être transféré-e-s dans d'autres établissements pénitentiaires. **Découvrez notre activité en prison dans notre dernier rapport d'activité.**

LE RÉSEAU HÉPATITE C

Notre asbl a vu le jour en 2005 avec l'objectif principal de mieux lutter contre l'épidémie du virus de l'hépatite C au sein de la population d'(ex-)usager·e·s de drogues. Mieux prévenir le VHC, mieux le dépister et mieux le soigner pour diminuer drastiquement les contaminations et les risques de complications médicales pouvant conduire au cancer du foie. Dès sa création, le Réseau Hépatite C a eu l'ambition d'ouvrir le champ médical vers la globalité du patient et des personnes à risques en prenant en compte leur environnement (ressources, situation sociale, assuétudes, santé mentale et physique,...). L'ADN du projet est, comme son nom l'indique, le travail en réseau. Notre travail repose sur des partenariats solides et le développement de synergies entre les différents services actifs dans le secteur des assuétudes et le CHU Saint-Pierre où siège l'asbl.



L'ÉQUIPE MOBILE SAMPAS

En 2018, l'agrément ambulatoire attribué à l'asbl Réseau Hépatite C permet la création de notre Service d'Accompagnement Mobile de Promotion de l'Accès aux Soins mieux connu au sein du secteur sous l'acronyme SAMPAS, un service ambulatoire spécialisé dans les matières d'assuétudes.

Le SAMPAS déploie d'une part, une activité de consultation spécialisée au sein du CHU Saint-Pierre afin d'améliorer l'accès aux soins en milieu hospitalier et garantir l'accès aux traitements antiviraux. Et d'autre part, des activités en outreach au travers de permanences "point of care" dans différentes institutions spécialisées dans les addictions. Elles ont pour objectif d'aller vers les usager·e·s pour externaliser les soins spécialisés en renforçant l'accès au dépistage et en proposant la mise au point hépatique grâce à un dispositif mobile constitué de matériel médical de pointe. Et enfin, en assurant l'accompagnement des (ex-)usager·e·s dans un trajet de soins global vers le milieu hospitalier.

NOS POINT OF CARE 2022 EN CHIFFRES

135

permanences "en outreach"
au sein de 14 institutions
dont 10 institutions partenaires,
où nous allons de manière récurrente
et 4 ponctuellement.

457

contacts patient
lors de ces permanences dont 47
ont abouti à un accompagnement par
l'équipe du SAMPAS.

469

actes techniques médicaux réalisés
grâce à notre "point of care" mobile
dont 226 TRODs VHC et 94 VIH,
74 PCR Cepheid® et 75 Fibroscans®.

RISQUES PSYCHOSOCIAUX DE NOS USAGER·E·S



sont sans
logement stable



ont une consommation
d'alcool à risque

37% présentent
une problématique
psychiatrique avérée



49%

sont dans des
consommations actives
de produits licites et illicites





NOS FORMATIONS

Le SAMPAS propose une offre de formation variée adaptable selon les besoins de chaque institution.

Thématiques de formation :

- Connaissances générales sur l'hépatite C - Information et prévention.
- Boîte à outils pour aborder la question du VHC.
- Formation pratique et mise à jour "dépistage rapide et counselling".

➔ Toutes nos formations ont pour but de permettre aux équipes de renforcer leurs compétences pour aborder l'hépatite C et la dépister. C'est aussi une base pour dynamiser les collaborations de terrain avec le SAMPAS.

Pour en savoir plus, contactez nous via sampas@stpierre-bru.be



CHU Saint-Pierre - 322 rue Haute, 1000 Bruxelles

E-mail : info@reseauhepatitec.be

Site web : reseauhepatitec.be